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ENTREVISTA AL ECONOMISTA NÉSTOR CASTRO BARRIOS

Elita Rincón Castillo*

En el marco del proyecto de investigación coordinado por la Dra. Elita Rincón titulado “Contribuciones 
del economista zuliano Néstor Castro Barrios a la macroeconomía del desarrollo en América Latina”, 
registrado en el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad del Zulia con 
el oficio No.CH-0181-17, la Dra. Rincón entrevistó en octubre de 2017 al reconocido economista 
zuliano Néstor Castro Barrios, profesor-investigador emérito .de la Escuela de Economía de la 
Facultad de Ciencias Económicas y Sociales e investigador del Centro Experimental de Estudios 
Latinoamericanos “Dr. Gastón Parra Luzardo” (CEELA), unidad de investigación adscrita al Vice 
Rectorado Académico de la Universidad del Zulia en Venezuela.

Entrevista
Elita Rincón: Profesor Castro, usted se graduó de economista en 1964 en la Universidad del Zulia 
(LUZ), ¿tuvo para ese entonces algún profesor que influyó en usted de manera particular?
Néstor Castro Barrios: El profesor Rubén Margheritti influyó notablemente en mí, despertando 
una mayor vocación por los estudios de Economía y del Desarrollo Económico. Me convirtió en 
preparador de su cátedra de Contabilidad Social y me enrumbó al postgrado de Desarrollo Económico 
en la Universidad de Chile (1964 y 1965).
ER: ¿Por qué eligió la carrera de economía? 
NCB: Elegí la carrera de economía por casualidad. Quería ser profesional universitario, trabajar de 
día y estudiar por las noches y economía era la única opción que había.
ER: ¿Cómo calificaría la Escuela de Economía en la Universidad del Zulia que le tocó estudiar? 
¿Ortodoxa? ¿Heterodoxa? 
NCB: Considero que la Escuela de Economía de LUZ era polivalente pero más inclinada a lo 
ortodoxo, contrario a la de la Universidad Central de Venezuela (UCV).
ER: ¿Cómo fue el ambiente o contexto histórico, económico, político y social, durante la carrera de 
economía que le tocó estudiar? ¿Qué influencia tuvo ese contexto en sus ideas económicas?
NCB: Saliendo de una dictadura, había un fuerte ingrediente político, más aún por la  influencia de 
la Revolución Cubana, las ideas sobre la descolonización y las incipientes ideas sobre el desarrollo 
económico en procura de salir del subdesarrollo. Obviamente, todo ello influyó en mí, pero sobre 
todo en un fervor nacionalista más que en el comunismo, pero siempre con las ideas de la izquierda 
en mente.

Profesor de la Escuela de Economía 
ER: ¿Usted siempre pensó que iba a ser académico?
NCB: Siendo estudiante nunca pensé en lo absoluto ser académico, pero habiendo sido maestro de 4to 
grado de primaria durante el 1er semestre de la carrera de Economía parece que había algo seminal y 
al no querer seguir los estudios de Economía en el 3er año y mudarme a la Escuela de Educación, un 
compañero me dijo, “pero bueno Castrico, si quieres ser profesor, sigue con la economía y luego te 
dedicas a enseñarla” y creo que por ahí vino la vocación docente.

* Directora del Centro Socioeconómico del Petróleo y Energías Alternativas de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Sociales de la Universidad del Zulia.
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ER: Empezó muy joven en las actividades como profesor ¿Cómo fueron sus inicios?
NCB: Mis inicios de profesor comenzaron con la preparaduría en Contabilidad Social, siendo 
estudiante del 5to año y siguieron en el postgrado en Chile hacia los alumnos del 1er año de la 
Universidad de Chile y a los del Diplomado o Especialización del Curso de la Comisión Económica 
para América Latina (CEPAL), ambos en 1965. También en 1967 en la Universidad de Chile impartí 
Comercio Internacional en el 1er año del postgrado.
ER: ¿Cómo fue su trayectoria académica cómo profesor de la Universidad del Zulia? NCB: 
Mi trayectoria académica fue muy gratificante. Además de docente hacía investigación como 
complemento para la búsqueda de la verdad y con la ilusión de asistir a congresos. Como profesor 
activo estuve 30 años y después de 24 años de jubilado deseo volver a la cátedra.
ER: ¿Qué cátedras impartió en la Escuela de Economía de la Universidad del Zulia? NCB: Impartí 
las cátedras de Contabilidad Social, Dinámica Económica (Economía Política IV), Comercio 
Internacional, todas en la Escuela de Economía; y Macroeconomía en Administración y Contaduría 
Pública. En la Facultad de Agronomía dicté Planificación Agrícola durante un semestre.
ER: ¿Cuáles fueron los trabajos de ascenso que usted presentó durante su trayectoria académica? 
NCB: Mi primer ascenso fue acordado por el Consejo de Facultad en virtud de mi postgrado de 2 años 
en la Universidad de Chile para pasar de Instructor a Asistente. Para Agregado presente el trabajo de 
ascenso Algunas consideraciones sobre los términos de intercambio aprobado para publicarse como 
libro de texto. Como Titular mi trabajo de ascenso fue Planificación regional y planificación nacional.

Estudios de postgrado y año sabático
ER: ¿Cómo fue su estadía en posgrado fuera del país? ¿Qué tipo de posgrado realizó?
NCB: Mi estadía fuera del país fue una experiencia de fortalecimiento de mi personalidad como 
individuo, como profesional, como académico, como hombre de hogar, pues mi primer año de casado 
lo cumplí en el exterior. Conocí académicos de gran valor, instituciones como CEPAL, CELADES. 
Fui entrevistado, reconocido y recomendado ante otras instituciones. En Chile hice dos postgrados: 
uno sobre Desarrollo Económico en la Universidad de Chile entre 1964 y 1965 y de Planificación 
Agrícola en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social de la Organización de 
Naciones Unidas (ILPES/ONU) en 1967. En Venezuela hice un Diplomado sobre Mercadeo en 1968.
ER: ¿Cómo fue su experiencia durante su año sabático? 
NCB. El año sabático fue para mí la actividad de mayor esplendor que alguien pudiera realizar. El 
sabático lo comencé en Ciudad de México, 2 meses agosto-septiembre en 1974. Hice seminarios en el 
Instituto de Investigaciones Económica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
bajo la tutela y como colaborador del Profesor Alonso Aguilar en Estudios del Desarrollo. Continué 
en Londres desde octubre hasta mediados de febrero de 1975. Cursé estudios de inglés y asistí a 
conferencias en la Universidad de Oxford y en la London School of Economic, así como lecturas por 
cuenta propia. Pasé luego a Moscú, desde marzo hasta abril de 1975, al Instituto de América Latina 
de la Academia de Ciencias de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y preparé tres 
conferencias sobre la Economía Venezolana para dictarlo a los académicos del Instituto. Concluí el 
sabático en Budapest (Hungría) entre mediados de junio hasta mediados de agosto de 1975. Asistí 
al Instituto de Economía Mundial, a la Universidad Carlos Marx y al Instituto de Investigaciones 
Económicas de la Universidad de Hungría. Dicté conferencias en dichas instituciones sobre la 
economía venezolana y la Reproducción Ampliada de Carlos Marx. En ese periplo tuve oportunidad 
de estar en varias ciudades de México, Nueva York, Escocia (Glasgow y Edimburgo), Estocolmo, 
Hamburgo, Copenhague, Praga, Madrid, Mayorca, Berlín, París, Ámsterdam, Roma y Florencia. 
Hice tres pasantías para reciclaje académico de 2 meses cada una en México en los años de 1993 y 
2000 y en Perú y Chile en 1996. 

Pensamiento económico: influencias de economistas relevantes
ER: ¿En qué escuela, corriente o paradigma ubica su pensamiento económico? ¿Éste ha variado en 
el tiempo?
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NCB: Mi pensamiento económico es multiplural. Desde el comienzo sentí atracción por el pensamiento 
marxista pero en paralelo me ubicaba también en el pensamiento keynesiano. El primero para la 
transformación y el segundo para el funcionamiento a corto plazo y la estabilidad de la economía, 
sobre todo por su enfoque pragmático, integral y novedoso. Luego mi pensamiento se nutrió con los 
enfoques de Nicholas Kaldor, Paul Sweezy, Raúl Prebisch, Domingo Felipe Maza Zavala, Ricardo 
Ffrench-Davis, entre otros. Mi pensamiento económico ha variado en el tiempo a partir de mis propias 
reflexiones tratando de formar mi propio pensamiento en la extensión del modelo keynesiano y del 
crecimiento económico.
ER: ¿Cuáles economistas han marcado o influenciado su perspectiva de análisis y visión de la ciencia 
económica? 
NCB: John Maynard Keynes ha sido el economista de mayor influencia en mi perspectiva de 
análisis y visión de la ciencia económica seguido de Paul Baran y Paul Sweezy, todos ellos de países 
desarrollados sin dejar de nombrar a Joseph Schumpeter. Desde los países en desarrollo, en particular 
en América Latina, me han influido las posturas de Raúl Prebisch, Aldo Ferrer, Osvaldo Sunkel y 
Pedro Paz; desde Venezuela, los economistas Domingo Felipe Maza Zavala, Armando Córdova y 
Héctor Silva Michelena.

Investigaciones académicas: instituciones y temáticas de interés
ER: ¿Dónde realizó sus estudios académicos? 
NCB: En Venezuela realicé mis estudios en la Escuela de Economía de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Sociales de la Universidad del Zulia, en el Instituto de Investigaciones Económicas 
y el Centro de Estudios de la Empresa. En la región zuliana en el Centro Interamericano de 
Desarrollo Regional y en la Federación de Ganaderos del Estado Zulia. Fuera del país en el Instituto 
de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la 
Academia de Ciencias de la URSS, el Instituto de Economía Mundial (Budapest, Hungría). También 
he coordinado investigaciones económicas con profesores noveles de la Universidad del Zulia.
ER: ¿Cuáles han sido los temas económicos, políticos, sociales u otros de interés a los que se ha 
dedicado en su vida académica?
NCB: En lo económico: el comercio intrazonal latinoamericano; la inflación; el crecimiento económico 
latinoamericano; la paridad de poderes adquisitivos en Venezuela; el progreso técnico y su medición 
en algunos países latinoamericanos; los términos de intercambio en América Latina; las fases de 
acumulación del capital en Venezuela; políticas neoliberales y de intervención estatal en Venezuela; 
implementación de políticas anticrisis venezolana a partir de 2016; el pensamiento económico, con 
especial referencia a la América Latina; reflexiones sobre macroeconomía, crecimiento y desarrollo 
económico; costo de producción lechera y expansión ganadería bovina en el Zulia y Venezuela. En 
lo político: ¿Es necesario para el bienestar de la humanidad la desaparición del capitalismo?, la crisis 
global del capitalismo.
ER: Usted ha publicado varios libros, artículos y ensayos relacionados con la macroeconomía, el 
crecimiento y el desarrollo económico en América Latina y en Venezuela. ¿Considera que esos son 
los aspectos más relevantes de la ciencia económica? ¿Por qué se ha dedicado a estudiar esos temas 
en particular?
NCB: Considero que esos son los aspectos que marcan la pauta, la esencia de la ciencia económica, 
al referirse al bienestar y el progreso de la humanidad.
ER: Revisando sus artículos y libros, existe un interés muy marcado por el pensamiento estructuralista 
latinoamericano, en particular el aporte de Raúl Prebisch. ¿Por qué este autor ha sido su fuente de 
inspiración?
NCB: Porque nadie como Raúl Prebisch ha sido capaz de instruir en América Latina cuál debería ser 
la cobertura de la problemática a ser enfocada para salir del atraso, sin desmeritar las preocupaciones 
de Domingo Maza Zavala, Osvaldo Sunkel y Celso Furtado. Véase al respecto algunas obras de R. 
Prebisch: Hacia una dinámica del desarrollo latinoamericano (1963), Transformación y desarrollo: la 
gran tarea de América Latina (1970), Capitalismo periférico: crisis y transformación (1981). 
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Trayectoria profesional: experiencias relevantes
ER: Desde el punto de vista profesional, ¿qué cargos ha desempeñado? 
NCB: He ocupado los siguientes cargos en mi trayectoria profesional: Director General de Consejo 
Zuliano de Planificación (CONZUPLAN) de la Gobernación del estado Zulia; Tesorero-Gerente de 
la Caja de Ahorros de los Profesores de la Universidad del Zulia (CAPROLUZ); Director del Centro 
de Estudios de la Empresa de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad 
del Zulia; Director General de Planificación y Presupuesto del Ministerio del Ambiente; Director 
del Centro Interamericano para el Desarrollo Regional (CINDER); Asesor de la Presidencia de la 
Corporación de Desarrollo Regional del estado Zulia (CORPOZULIA) y Presidente de la Academia 
de Ciencias Económicas del estado Zulia.
ER: ¿Cuál de las experiencias anteriores le pareció más relevante? 
NCB. La de Director de Planificación en CONZUPLAN y  en el Ministerio del Ambiente.

Tendencia ideológica y política y su influencia en el pensamiento económico
ER: Desde el punto de vista de su tendencia política, ¿cuál ha sido su inclinación ideológica?  
NCB: Mi inclinación ideológica original fue la izquierda socialista y ésta varió en el tiempo para 
ubicarme en el socialismo democrático, mejor dicho la socialdemocracia.
ER: ¿Cómo ha influido su ideología política en su pensamiento económico?
NCB: Ha influido para ubicarme en el pensamiento que procura el desarrollo con equidad, democracia, 
justicia social y participación ciudadana.

Formación académica de los economistas y enseñanza de la economía 
ER: ¿Cuál debería la formación académica de los economistas para este siglo XXI? 
NCB: La que comparta la formación ortodoxa con la heterodoxa.
ER: Según su experiencia académica y profesional ¿Qué debería enseñarse en la Escuela de Economía 
de la Universidad del Zulia, para estar a tono con las transformaciones económicas, políticas, sociales 
y culturales de este nuevo siglo?
NCB: Todas las corrientes del pensamiento económico sin excepción, no hay pensamiento único.
ER: ¿Qué le recomendaría a las generaciones futuras de economistas en Venezuela y en la región 
zuliana?
NCB: Estudiar sin parar así tengan 80 años, investigar, especializarse, sin abandonar lo general, pero 
sobre todo imaginar, sin esto lo demás vale muy poco incluida la inteligencia.

Contribuciones del economista Néstor Castro Barrios 
ER: Profesor Castro para finalizar, ¿cuáles han sido sus contribuciones más importantes para la 
ciencia económica en Venezuela y para la formación de los economistas de la región zuliana y de 
Venezuela?
NCB: La extensión del modelo keynesiano y el modelo de crecimiento económico, ambas en la 
macroeconomía latinoamericana; la paridad ajustada de los poderes adquisitivos; el modelo para 
el análisis del comercio intrazonal; metodología para determinar el progreso técnico (revisión de la 
CEPAL); aplicación de Domar para determinar el crecimiento de la ganadería y la determinación de 
los costos de producción lechera.


